



**Comentario acerca de
Conferencia Magistral 2003-2004 de la Cátedra UNESCO de Educación para la Paz¹**

**Entre el terror y la esperanza:
apuntes sobre la religión, la guerra y la paz**

Luis Rivera Pagán

Por: José L. Méndez “Pinchi”

La Conferencia Magistral de la Cátedra UNESCO – Universidad de Puerto Rico del año académico 2003 – 2004. La cual estuvo a cargo del profesor retirado del Seminario Teológico de la Universidad de Princeton, Dr. Luis Rivera Pagán, tuvo como tema centrillos peligros de la mezcla explosiva del poder y el fundamentalismo religioso que vivió nuestro planeta con la llegada al poder en los Estados Unidos del hoy ex Presidente, George W. Bush.

En su disertación el profesor Rivera Pagán demuestra como la llegada al poder del Presidente Bush significó un apoyo incondicional a la tesis del “Conflicto de Civilizaciones” del intelectual estadounidense, Samuel Huntington y trajo como consecuencia la puesta en vigor de una visión maniquea del mundo impulsada por la política de “la guerra contra el terrorismo” la cual se apoya retóricamente en una supuesta lucha contra “el eje del mal”.

Para esos fines – nos explica el autor – Bush utilizó la tragedia del 11 de septiembre como punta de lanza de una política imperial basada en el unilateralismo en la que alejó a los Estados Unidos del “paradigma secular de la modernidad” y del “triunfo de la racionalidad ecuaníme de la paz cosmopolita y de la conversión de la religiosidad ética en solidaridad” como pronosticaba Kant.

Para este destacado teólogo, el papel que el unilateralismo le asigna a la religión en el contexto de “la guerra contra el terrorismo” resulta particularmente inquietante. De acuerdo con Rivera Pagán, en vez de propiciar una genuina religiosidad que vincule a los seres humanos con su prójimo a través de la esperanza, el unilateralismo imita a los que combaten y militariza la fe, sacraliza los conflictos y convierte al enemigo en alguien “a quien se puede no solo derrotar sino también exterminar”.

¹ Comentario presentado en XII Feria Internacional del Libro, en San Juan, Puerto Rico el 22 de octubre de 2009.

En esta magistral disertación, el conferenciante nos demuestra como aunque en Estados Unidos existe la impresión de que la militarización de la fe es una característica exclusiva del fundamentalismo islámico se trata de una tendencia en la que participan tanto las tres religiones monoteístas originarias del mediterráneo el judaísmo, el cristianismo y el islamismo como las provenientes del lejano oriente entre las que se encuentran el judaísmo y el budismo. Para no dejarnos arrastrar en nombre de Dios por esta cultura de guerra, el conferenciante magistral de la Cátedra UNESCO del año 2004 nos demuestra que existe una alternativa religiosa a los integrismos seculares y recientes. Para este distinguido teólogo, la clave para salir del actual atolladero histórico, el cual nos empuja hacia la autodestrucción global, es pasar a través de la religión del terror a la esperanza. La alternativa al oscurantismo que nos ofrece Luis Rivera Pagán es exactamente la misma actitud ante la vida con la que estamos comprometidos todos los que nos identificamos con la Cátedra UNESCO – UPR de Educación para la Paz. Por eso nos identificamos tan estrechamente con el esfuerzo de este teólogo que quiere “atajar las almas devotamente violenta que pretenden transformar su credo en armas de destrucción masiva”.